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LA VIE PAR L’ESPRIT- DIMANCHE 21 NOVEMBRE 2021 

Galates 5 :22-26 (S21) 

22 Mais le fruit de l'Esprit, c'est l'amour, la joie, la paix, la patience, la bonté, la bienveillance, la foi, la douceur, la 
maîtrise de soi. 23 Contre de telles attitudes, il n'y a pas de loi. 

24 Ceux qui appartiennent à [Jésus-]Christ ont crucifié leur nature propre avec ses passions et ses désirs. 25 Si 
nous vivons par l'Esprit, laissons-nous aussi conduire par l'Esprit. 26 Ne soyons pas vaniteux en nous provoquant 
les uns les autres, en nous portant envie les uns aux autres. 

Nous sommes arrivés aujourd’hui à la 6e et avant-dernière étape de la Grande Histoire. Cette étape 

s’appelle Transformation 2 et a pour titre : Esprit et Eglise.  

A Pentecôte, Dieu a accompli sa promesse et il a déversé son Esprit sur tous ses serviteurs et ses 

servantes qui forment ainsi un nouveau peuple, le peuple de la nouvelle alliance, qu’on appelle : 

l’Eglise.  

Pour faire partie de ce peuple, il suffit de recevoir le Saint-Esprit par la foi en Jésus-Christ, c’est ce 

qui se passe lors de notre conversion qu’on appelle aussi la nouvelle naissance. Nous devenons 

alors enfants de Dieu. Comme l’a expliqué Luc il y a deux semaines, l’Esprit met en nous la 

compréhension que Dieu est notre Père. 

Lors du culte de Pentecôte, j’avais expliqué comment Dieu avait réalisé sa promesse d’envoyer son 

Esprit. Aujourd’hui, j’aimerais plutôt aborder le sujet de la transformation qu’apporte l’Esprit 

de Dieu dans nos vies. 

Le passage que nous avons lu en introduction est court mais très dense et très riche. Il parle de 

notre vie en relation avec l’Esprit de Dieu. 

On peut y voir trois images : 

1. Un fruit 

 
2. Crucifixion 

 
3. Un chemin 

 

Avant d’examiner ces trois images plus en détail, j’aimerais situer ce passage dans le contexte.  

La lettre de Paul aux Galates est destinée à des non-juifs évangélisés par Paul. Ceux-ci ont été 

visités par des personnes qui veulent les inciter à se soumettre à la Loi et à se faire circoncire. En 

plus, dans ces églises de Galatie, il y avait beaucoup de jalousie, d’amertume, les relations entre 

les croyants étaient tendues.  

Paul réagit vivement et leur écrit cette lettre.  
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Il leur explique que nous sommes déclarés justes par la foi en Jésus et non par les œuvres de la loi. 

Il insiste sur la liberté qui est donnée en Jésus-Christ à tous les enfants de Dieu. Désormais, Christ 

vit en eux.  

Ceux qui se font circoncire et appliquent les prescriptions religieuses anciennes dans le but d'être 

justes devant Dieu renient la grâce et la liberté qu'ils ont reçues du Christ.  

Comme on peut le voir dans cette situation, ce n’est pas parce qu’on est rempli de l’Esprit qu’on se 

trouve dans un état de perfection. Ces Galates avaient reçu le Saint-Esprit et pourtant, il y avait des 

querelles. Des pratiques religieuses avaient remplacé le vrai Evangile.  

Et là on peut déjà en tirer un premier enseignement pour nous. Comme les Galates, nous sommes 

souvent tentés d’avoir des pratiques religieuses au lieu de vivre par l’Esprit.  

C’est pourquoi, ça vaut la peine de temps en temps de s’arrêter et de réfléchir à nos motivations. 

Par exemple, pourquoi est-ce que je prie ? Est-ce que c’est par habitude ? Ou pour pouvoir cocher 

une case : c’est fait dans ma liste des choses à faire de la journée ? Est-ce que c’est parce qu’on 

m’a dit que je devais le faire ? Ou est-ce que c’est parce que je désire une rencontre avec Dieu et 

me mettre à l’écoute de son Esprit ? Autrement dit, est-ce que je prie par amour ou par obligation ? 

Paul donc insiste sur la liberté que Christ nous a offert mais il précise que ce n’est pas non plus un 

prétexte pour faire n’importe quoi ! Alors il va maintenant expliquer comment les vrais chrétiens 

doivent vivre. Ils doivent suivre le chemin de l’Esprit ou selon l’expression de Paul dans Gal 5 :16 

marcher par l’Esprit. 

1. Le Fruit de l’Esprit 

 
« Mais le fruit de l’Esprit, c’est l’amour, la joie, la paix, la patience, la bonté, la 

bienveillance, la foi, la douceur, la maîtrise de soi.» Gal 5 :22-23 

 

Les chrétiens aiment focaliser leur attention sur les dons de l’esprit et particulièrement les 

dons de guérison, de prophétie ou de parler en langues. Ces dons sont importants et Paul 

d’ailleurs insiste sur le fait d’aspirer à avoir ces dons et surtout le don de prophétie.  

 

Cependant, sans le fruit de l’Esprit, les dons spirituels sont juste du vent ou comme dit Paul, 

un cuivre qui résonne ou une cymbale qui retentit. Paul dit même : « Si j’ai le don de 

prophétie, la compréhension de tous les mystères et toute la connaissance, si j’ai même 

toute la foi jusqu’à transporter des montagnes, mais que je n’ai pas l’amour, je ne suis 

rien ! » 1 Cor :13 :2. 

 

Qu’est-ce que le fruit de l’Esprit ? 

 

On pourrait définir le fruit de l’Esprit comme des traits de caractères visibles qui sont le 

produit ou le résultat de l’action du Saint-Esprit chez ceux qui sont unis au Christ. 

 

Il s’agit bien d’un fruit et pas de neuf fruits. On peut le comparer au raisin qui forme une 

grappe formée de nombreuses baies ou aussi à une mandarine composée de plusieurs 

quartiers, chacun étant un trait de caractère du fruit de l’esprit. 

 

Le fruit de l’esprit est un magnifique portrait du Christ. En effet, l’œuvre de l’Esprit est de 

faire que ceux qui mettent leur foi en Jésus deviennent de plus en plus comme lui. L’Esprit 
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donne des dons différents aux chrétiens mais il travaille à produire le même fruit en nous 

tous. 

 

Il s’agit d’un seul fruit parce que nous ne pouvons pas choisir entre ses caractéristiques. 

C’est lorsqu’elles sont toutes rassemblées qu’elles constituent l’image du Christ.  

Nous ne pouvons pas dire par exemple, « oh moi c’est bon j’ai la joie et la paix » s’il nous 

manque la bienveillance envers les autres. Ou peut-être sommes-nous remplis d’amour pour 

les autres mais que personne ne peut nous faire confiance parce que nous sommes 

incapables de tenir nos engagements. 

 

Donc la première question que nous nous posons est : comment développer ces qualités ? 

La réponse, c’est de comprendre que le fruit de l’Esprit a une origine surnaturelle. Le fruit est 

produit dans la vie de ceux que le Saint-Esprit remplit, il ne vient pas de nous-mêmes. 

 

Mais il a aussi une origine naturelle. En botanique, le fruit est le résultat de la vie. D’abord 

paraît un bourgeon puis une fleur et finalement un fruit mûr pour la récolte. Le fruit prend 

beaucoup de temps pour mûrir. Le fruit de l’Esprit aussi prend beaucoup de temps pour 

mûrir, toute une vie en fait.  

 

Le fruit de l’Esprit est donc le résultat de la vie de Jésus-Christ apportée au croyant par 

l’Esprit. Il résulte d’une vie de communion intime et constante avec le Christ.  

Jésus a dit : Celui qui demeure en moi et en qui je demeure porte beaucoup de fruits.  

 

Le fruit n’est donc pas un don mais plutôt le résultat de notre marche avec le Christ, c’est-à-

dire de notre obéissance au Christ. C’est pour cela qu’il prend beaucoup de temps pour 

mûrir. 

 

Il est impossible au chrétien de développer ce fruit par lui-même. Prenons par exemple 

l’amour.  

 

L’amour humain est capable de grandes démonstrations d’affection réciproque. 

 

Mais Jésus dit dans Matthieu 5 :44 « Mais moi je vous dis :  Aimez vos ennemis, bénissez 

ceux qui vous maudissent, faites du bien à ceux qui vous détestent et priez pour ceux qui 

vous maltraitent et qui vous persécutent ». 

 

Jésus l’a lui-même appliqué sur la croix lorsqu’il a prié « Père, pardonne-leur car ils ne 

savent ce qu’ils font ».  

 

Seul l’Esprit-Saint peut produire en nous l’amour pour nos ennemis. On en voit un exemple 

avec Etienne qui priait pendant que ses ennemis le lapidaient : « Seigneur, ne les charge 

pas de ce péché ». 

 

Mais nous savons aussi que l’amour de Dieu est déversé dans notre cœur par le Saint-

Esprit qui nous a été donné (Rom. 5 :5). 

 

En résumé, le fruit de l’Esprit est tout aussi surnaturel que ses dons. Il ne résulte pas d’une 

amélioration de notre caractère naturel mais d’une vie spirituelle nouvelle reçue de Dieu 

dans la communion avec Jésus-Christ. 
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23 Contre de telles attitudes, il n'y a pas de loi. 

La loi ne peut pas condamner de telles attitudes. En plus, la loi avec son ancien système de 
punition était incapable de produire ces attitudes qui ne peuvent se développer que dans un 
terrain propice, un cœur rendu tendre sous l’influence directe de l’Esprit.  

Un célèbre théologien anglais avait l’habitude de prier cette prière tous les jours : 

Père céleste, je prie qu’en ce jour je puisse vivre dans ta présence et te plaire de plus en plus 

Seigneur Jésus, je prie qu’en ce jour, je puisse prendre ma croix et te suivre 

Saint-Esprit, je prie qu’en ce jour tu me remplisses de toi et que tu fasses mûrir ton fruit dans 
ma vie : amour, joie, paix, patience, bienveillance, bonté, fidélité, douceur, et maîtrise de soi. 

Et selon son entourage, c’était vraiment une personne qui ressemblait beaucoup au Christ.  

C’était aussi le désir de Paul pour les Galates qu’ils puissent de plus en plus ressembler au 
Christ puisqu’il leur dit : « mes enfants, j’éprouve de nouveau les douleurs de l’accouchement 
pour vous, jusqu’à ce que Christ soit formé en vous ». 

Ce serait certainement aussi son désir pour chacun d’entre nous, si Paul vivait aujourd’hui. 

 

2. Crucifixion 

 

 

 
24 Ceux qui appartiennent à [Jésus-]Christ ont crucifié leur nature propre avec ses passions 

et ses désirs. 

 

Mais que veut donc dire cette expression un peu barbare ? 

 

Le plus grand obstacle à la croissance du fruit de l’esprit est notre nature humaine ou nature 

propre que Paul appelle la chair. 

 

Dans le passage qui précède le fruit de l’esprit, Paul fait un contraste entre la vie selon la 

nature humaine et la vie par l’Esprit. 

 

Je lis les versets 16-18 de Galates 5 « Voici donc ce que je dis: marchez par l'Esprit et vous 

n'accomplirez pas les désirs de votre nature propre. La nature humaine a des désirs 

contraires à ceux de l’Esprit, et l’Esprit a des désirs contraires à ceux de la nature humaine. 

Ils sont opposés entre eux, de sorte que vous ne pouvez pas faire ce que vous voudriez. » 

 

Ce qui caractérise la nature humaine privée de l’Esprit de Dieu c’est la satisfaction des 

désirs du MOI. 

 

Deux manières de vivre sont possibles pour le chrétien :  

1. Selon l’homme qu’il était autrefois, livré à lui-même, sans Dieu, se laissant entraîner par 

ses mauvais désirs.  

2. Ou alors il peut vivre selon l’Esprit. 
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Cette lutte entre notre nature humaine et la vie par l’Esprit est quelque chose que nous 

devons affronter tous les jours. 

 

Tous les jours nous avons ce choix à faire. Il faut une transformation de notre volonté et de 

nos pensées pour que nous puissions faire le bon choix. 

 

C’est particulièrement visible au début de notre vie chrétienne. Nous sommes facilement 

tentés par des choses qui semblent anodines comme voler un peu d’argent à nos parents, 

leur mentir, tricher.  On se fait aussi facilement influencer par des amis qui nous donnent de 

mauvais conseils ou nous poussent à faire le mal. 

 

Cette transformation de notre volonté, Paul la décrit comme une crucifixion. Ceux qui 

appartiennent à Jésus-Christ ont rejeté leur nature humaine comme une chose à être mise à 

mort.  

 

Nous pouvons nous imaginer que notre nature humaine est maintenant fixée à la croix, elle 

est en train de mourir lentement. Cette mort lente montre bien que notre nature humaine est 

encore présente en nous mais il s’agit de ne pas venir enlever les clous et de retourner à 

notre ancienne manière de vivre. 

Cette image de Paul décrit en quelque sorte la repentance, c’est-à-dire le fait de nous 

détourner de notre ancienne vie, de la rejeter définitivement.  

A notre conversion nous avons crucifié notre ancienne nature mais cette attitude de rejet 

envers le péché doit être renouvelée tous les jours. Nous devons apprendre à dire non !  

 

C’est le Saint-Esprit qui nous donne la capacité de dire non à notre nature propre avec ses 

passions et ses désirs. La seule manière de ne pas accomplir les désirs de notre propre 

nature est de marcher par l’Esprit. 

 

3. Un chemin ou la marche par l’Esprit 

 
 

25 Si nous vivons par l'Esprit, laissons-nous aussi conduire par l'Esprit.  

 

Il ne suffit pas seulement de recevoir le Saint-Esprit mais nous devons aussi marcher par 

l’Esprit.  

 

Le Saint-Esprit est à la fois le chemin où nous marchons et aussi le guide qui nous montre le 

chemin. 

 

Ici l’expression laissons-nous conduire, vient d’un mot qui en grec signifie marcher en ligne, 

s’aligner sur. C’est le Saint-Esprit qui doit être suivi. C’est lui qui nous conduit mais nous 

devons accepter de nous laisser diriger par lui. 

 

Concrètement, qu’est-ce que ça veut dire ? 
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Nous devons nous appuyer sur l’Esprit pour tous les pas de notre marche. Nous avons 

besoin de lui dans nos contacts avec les gens, dans nos conversations, dans notre vie de 

famille, dans notre travail quotidien, dans la manière dont nous dépensons notre argent.  

 

Se laisser conduire par l’Esprit, c’est d’abord une attitude : reconnaître que par nous-mêmes 

nous ne pouvons rien faire. Lorsque nous reconnaissons que ce n’est ni par notre 

puissance, ni par nos propres forces que nous pouvons accomplir la volonté de Dieu, le 

Saint-Esprit peut agir en nous avec puissance et commencer une vraie transformation. 

 

Alors s’accomplit en nous la promesse de Dieu que nous trouvons dans Ezéchiel :36 :26-

27 : 

« Je vous donnerai un cœur nouveau et je mettrai en vous un esprit nouveau. Je retirerai de 

votre corps le cœur de pierre et je vous donnerai un cœur de chair. C’est mon Esprit que je 

mettrai en vous. Ainsi, je vous ferai suivre mes prescriptions, garder et respecter mes 

règles. » 

 

Le Saint-Esprit nous remplit d’un désir profond d’obéir à Jésus et c’est lui qui nous en donne 

la capacité. 

 

Jésus dans Jean 15 :5 dit « Je suis le cep, vous êtes les sarments. Celui qui demeure en 

moi et en qui je demeure porte beaucoup de fruit, car sans moi vous ne pouvez rien faire. » 

 

On lit aussi dans 1 Jean 4 :13 « Voici comment nous savons que nous demeurons en lui et 

qu’il demeure en nous : c’est par son Esprit qu’il nous a donné » 

 

Le Saint-Esprit que Jésus nous a envoyé est comme la sève qui nous relie, nous les 

sarments, à Jésus le Cep. Sans le Saint-Esprit que Jésus nous a envoyé, nous ne pouvons 

pas porter de fruit. Mais lorsque nous sommes en communion avec Jésus, sa vie de 

résurrection coule en nous. 

Si nous marchons d’une manière active dans le chemin indiqué par l’Esprit, en nous 

appuyant sur lui et pas sur nos propres forces, c’est ainsi que le fruit de l’Esprit apparaîtra.  

 

Comme je l’ai dit tout à l’heure, en tant que chrétien nous pouvons avoir tendance à adopter 

des pratiques religieuses. 

 

Il y a de ça quelques années, je vivais dans une routine et je priais plus par habitude et par 

devoir que par plaisir. Et puis j’ai redécouvert la vie par l’Esprit. Peu à peu, j’apprends à 

compter sur lui et pas sur mes propres forces. Je lui remets les moments importants de mes 

journées. Lorsque j’ai des contacts avec des personnes qui ne connaissent pas le Seigneur, 

je prie pour qu’il me montre comment je peux leur témoigner de Jésus. 

E 

Je reconnais que sans le Saint-Esprit, je suis incapable d’obéir à Dieu, j’ai besoin de son 

aide tous les jours. 

Reconnaître notre impuissance apporte une vraie liberté et délivre de la culpabilité que nous 

ressentons face à notre incapacité à obéir à Dieu par nous-mêmes. 

 

Comme dit Paul dans Romains 8 :6 « La nature humaine tend vers la mort, tandis que 

l’Esprit tend vers la vie et la paix. » 
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26 Ne soyons pas vaniteux en nous provoquant les uns les autres, en nous portant 
envie les uns aux autres. 

La preuve principale que nous marchons par l’Esprit va se concrétiser de manière visible par 

des relations quotidiennes remplies d’amour pour les autres. Comme le dit Paul dans Gal. 

5 :13-14 « Nous sommes appelés à être par amour serviteurs les uns des autres car toute la 

loi est accomplie dans cette seule parole : Tu aimeras ton prochain comme toi-même. » 

 

Lorsque nous marchons par l’Esprit cela veut aussi dire que nous poursuivons la vie du 

Royaume que Jésus a proclamé.  

Comme je le dis souvent, « il est facile d’avoir raison quand on est tout seul ».  

Une communauté chrétienne est un excellent endroit où nous pouvons nous exercer à 

développer le fruit de l’Esprit en expérimentant la présence de Dieu tout en apprenant à 

développer des relations harmonieuses entre frères et sœurs. 

 

Une bonne façon de mettre en pratique ce que je viens de dire est de prendre un temps 

pour prier et demander au Saint-Esprit de vous montrer comment vous pouvez vous 

impliquer dans la vie de la communauté ?  

Peut-être est-ce le moment pour vous de passer plus de temps avec votre famille ? Peut-

être est-ce le moment de servir le Seigneur sur votre lieu de travail ? Mais peut-être est-ce le 

moment de participer à l’une ou l’autre des activités proposées par notre communauté ou 

même d’en commencer une nouvelle, pourquoi pas ?  

 

Conclusion 

Paul nous a donné trois images qui parlent de notre vie avec le Saint-Esprit.  

J’aimerais vous en laisser une 4e. Nous sommes en tant qu’Eglise et en tant qu’individus comme 

une maison que le Saint-Esprit vient visiter.  

Alors, est-ce que nous le considérons simplement comme un invité pendant que nous gardons les 

clés ? Ou est-ce que nous acceptons qu’il soit le propriétaire et le maître de la maison et qu’il 

puisse disposer de tout ?  

C’est seulement si nous lui remettons les clés de nos maisons, de nos vies qu’il peut alors agir en 

nous et opérer une transformation porteuse de fruit durable. 

J’aimerais terminer avec les paroles d’un chant que j’ai entendu cet été et qui dit : 

Esprit conduis-moi 

Si tu dis : « c’est mal, alors je dirai non » 

Si tu dis : « lâche prise », je te laisse faire 

Si tu m’accompagnes, je commencerai 

Et si tu me dis d’y aller, je fonce 

Si tu dis « Sois tranquille », alors j’attendrai 

Si tu me dis d’avoir confiance, j’obéirai 

Je ne veux pas suivre mes propres voies, 

J’ai fini de rechercher des sensations 

Je vais laisser l’Esprit me conduire ! 

Amen ! 


